

**Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)
Leçon 6.6.2.2.1 – La doctrine de Jésus, Fils de Dieu, Messie (Christologie)**

Les nombreuses apparitions du Christ ressuscité

Jésus ne voulait pas que ses disciples ou nous ayons des doutes sur sa résurrection corporelle d'entre les morts. Pour cette raison, il est apparu vivant en leur présence pendant une période de quarante jours après sa résurrection. Luc dit que Jésus « **leur apparut vivant, et leur en donna plusieurs preuves, se montrant à eux pendant quarante jours, et parlant des choses qui concernent le royaume de Dieu** » (Actes 1:3).

Il y a au moins onze occasions auxquelles il est fait référence dans les quatre Évangiles et dans le livre des Actes où Jésus est apparu vivant à divers témoins. Nous les listons ici dans l'ordre probable dans lequel ils se sont produits :

1. Nous lisons dans Marc 16:9 : « **Jésus, étant ressuscité le matin du premier jour de la semaine, apparut d'abord à Marie de Magdala, de laquelle il avait chassé sept démons** ». Cette apparition est décrite plus en détail dans l'Évangile de Jean. Marie de Magdala était l'une des nombreuses femmes qui se sont levées tôt le dimanche matin et ont marché jusqu'au tombeau de Jésus dans le but d'identifier son cadavre. Elles ne s'attendaient pas à le voir vivant, même s'il leur avait dit à plusieurs reprises que le troisième jour, il ressusciterait. Lorsque ces femmes se sont rapprochées de la tombe, elles ont réalisé que la pierre à l'entrée avait été roulée. Marie de Magdala a immédiatement soupçonné un acte criminel et a laissé les autres femmes chercher Pierre et Jean. Jean et Pierre coururent alors tous les deux au tombeau. Jean est arrivé le premier, mais il n'y est pas entré. Pierre est ensuite entré, et Jean a suivi. Jean et Pierre ont vu « **les bandes qui étaient à terre** » (Jean 20:5-6). Pierre a également vu « **le linge qu'on avait mis sur la tête de Jésus, non pas avec les bandes, mais plié dans un lieu à part** » (Jean 20:7). Il n'y avait aucune preuve d'un acte criminel.

Pierre et Jean sont ensuite retournés à Jérusalem. Mais Marie de Magdala est retournée au tombeau. « **Elle vit deux anges vêtus de blanc, assis à la place où avait été couché le corps de Jésus, l'un à la tête, l'autre aux pieds** » (Jean 20:12). Quand les anges lui ont demandé pourquoi elle pleurait, elle a répondu : « **Parce qu'ils ont enlevé mon Seigneur, et je ne sais où ils l'ont mis** » (Jean 20:13). Elle voulait toujours voir son cadavre afin de pouvoir l'identifier. Puis un homme apparut soudain qu'elle pensait être le jardinier. Lorsqu'il (le jardinier qui était en fait Jésus) lui demanda pourquoi elle pleurait, elle lui dit : « **Seigneur, si c'est toi qui l'as emporté, dis-moi où tu l'as mis, et je le prendrai** » (Jean 20:15). Alors Jésus lui dit : « **Marie !** » et elle a réalisé qui il était. Il lui a dit de raconter aux autres ce qui s'était passé, et elle « **alla annoncer aux disciples qu'elle avait vu le Seigneur, et qu'il lui avait dit ces choses** » (Jean 20:18).

2. Les autres femmes avec lesquelles Marie de Magdala était allée étaient arrivées au tombeau avant Jean, Pierre et Marie de Magdala. Les anges qu'ils ont vus au tombeau leur ont dit que Jésus était ressuscité des morts. « **Elles s'éloignèrent promptement du sépulcre, avec crainte et avec une grande joie, et elles coururent porter la nouvelle aux disciples. Et voici, Jésus vint à leur rencontre, et dit : Je vous salue. Elles s'approchèrent pour saisir ses pieds, et elles se prosternèrent devant lui** » (Matthieu 28:8-9). Mais même après avoir entendu les rapports de Marie de Magdala et des autres femmes, les disciples au début « **ne le crurent point** » (Marc 16:11,13). Luc fait un rapport similaire : « **Ils tinrent ces discours pour des rêveries, et**

ils ne crurent pas ces femmes » (Luc 24:11). Plus tard, Jésus « **leur reprocha leur incrédulité et la dureté de leur cœur, parce qu'ils n'avaient pas cru ceux qui l'avaient vu ressuscité** » (Marc 16:14).

3. Parmi ceux qui ne croyaient pas à ces premiers rapports selon lesquels Jésus était ressuscité des morts, il y avait deux tristes disciples qui marchaient de Jérusalem à Emmaüs ce dimanche après-midi. Le nom de l'un des deux était Cléopas. Lorsqu'un étranger (qui était en fait Jésus, mais ils ne l'ont pas reconnu) les a rejoints, il leur a demandé pourquoi ils étaient si tristes. Ils lui ont parlé des souffrances et de la mort de Jésus par crucifixion, puis ils se sont lamentés : « **Nous espérions que ce serait lui qui délivrerait Israël ; mais avec tout cela, voici le troisième jour que ces choses se sont passées. Il est vrai que quelques femmes d'entre nous nous ont fort étonnés ; s'étant rendues de grand matin au sépulcre et n'ayant pas trouvé son corps, elles sont venues dire que des anges leur sont apparus et ont annoncé qu'il est vivant. Quelques-uns de ceux qui étaient avec nous sont allés au sépulcre, et ils ont trouvé les choses comme les femmes l'avaient dit ; mais lui, ils ne l'ont point vu** » (Luc 24:21-24). Ces deux-là avaient toutes ces informations sur ce qui s'était passé, et ils étaient toujours tristes.

L'Étranger a ensuite commencé à leur donner une leçon de l'Ancien Testament sur les promesses du Messie qui comprenait à la fois la souffrance et la mort avant qu'il ne puisse y avoir de gloire. Il leur dit : « **O hommes sans intelligence, et dont le cœur est lent à croire tout ce qu'ont dit les prophètes ! Ne fallait-il pas que le Christ souffrît ces choses, et qu'il entrât dans sa gloire ? Et, commençant par Moïse et par tous les prophètes, il leur expliqua dans toutes les Écritures ce qui le concernait** » (Luc 24:25-27).

Lorsqu'ils se sont ensuite arrêtés à Emmaüs et ont mangé ensemble, « **leurs yeux s'ouvrirent, et ils le reconnurent ; mais il disparut de devant eux** » (Luc 24:31). Immédiatement, ils sont retournés à Jérusalem et ont informé les autres de ce qu'ils avaient vu et entendu.

4. Vers la même époque, Jésus ressuscité est apparu vivant à Simon Pierre. Nous n'avons aucune information sur l'endroit où cela s'est produit ou sur le genre de conversation que Jésus et Pierre ont eu entre eux. On sait seulement que lorsque les deux voyageurs d'Emmaüs revinrent vers les autres à Jérusalem, les autres se disaient entre eux : « **Le Seigneur est réellement ressuscité, et il est apparu à Simon** » (Luc 24:34). Cette apparition à Pierre est la première de la liste de Paul des apparitions du Sauveur ressuscité dans sa première lettre aux Corinthiens : « **Christ est mort pour nos péchés, selon les Écritures ... il a été enseveli ... Il est ressuscité le troisième jour, selon les Écritures ... Il a apparu à Céphas** » (1 Corinthiens 15:3-5).
5. La deuxième apparition de Jésus ressuscité que Paul mentionne est son apparition « **aux douze** » (1 Corinthiens 15:5). Cela se réfère sans aucun doute à l'apparition que Jésus a faite à ses disciples dimanche soir. Seuls dix des douze étaient effectivement présents. Judas Iscariot, bien sûr, n'était pas là, et Thomas était également absent. Les récits les plus complets de cette apparition sont enregistrés dans Luc 24:36-42 et Jean 20:19-23. Jésus leur a salué : « **La paix soit avec vous !** » (Luc 24:36 ; Jean 20:19, 21). Au début, ils étaient terrifiés, mais finalement ils « **furent dans la joie en voyant le Seigneur** » (Jean 20:20). Jésus leur a montré ses mains, ses pieds et son côté, et il a mangé en leur présence. C'est à ce moment-là que Jésus « **souffla sur eux, et leur dit : Recevez le Saint-Esprit. Ceux à qui vous pardonnerez les péchés, ils leur seront pardonnés ; et ceux à qui vous les retiendrez, ils leur seront retenus** » (Jean 20:22-23).
6. Thomas n'était pas avec les autres lorsque Jésus est apparu le dimanche soir de Pâques. Quand les autres ont dit qu'ils avaient vu le Seigneur, il a refusé de les croire. Il a dit : « **Si je ne vois dans ses mains la marque des clous, et si je ne mets mon doigt dans la marque des clous, et si je ne mets ma main dans son côté, je ne croirai point** » (Jean 20:25). Jésus savait ce que Thomas avait dit. Une semaine plus tard, le dimanche après Pâques, Jésus est de nouveau apparu au groupe. Cette fois, Thomas était avec eux. « **Puis il dit à Thomas : Avance ici ton doigt, et regarde mes mains ; avance aussi ta main, et mets-la dans mon côté ; et ne sois pas**

incrédule, mais crois » (Jean 20:27). Même Thomas était maintenant convaincu et il a dit à Jésus : « **Mon Seigneur et mon Dieu !** » (Jean 20:28).

7. La septième apparition de Jésus ressuscité à ses disciples était à sept de ses disciples alors qu'ils pêchaient dans la mer de Galilée. Parmi les sept, il y avait Pierre, Thomas, Nathanaël, Jaques et Jean. Ils avaient pêché toute la nuit et n'avaient rien attrapé. Puis un homme à terre (qui s'est avéré être Jésus) leur a dit de jeter leur filet sur le côté droit du bateau. Ils ont suivi sa suggestion et ont attrapé 153 gros poissons. Jean a dit à Pierre que l'homme à terre doit être Jésus. Jésus leur a préparé le petit-déjeuner et ils ont mangé. Après le repas, Jésus a eu une longue conversation avec Pierre, qui l'avait renié trois fois après son arrestation. Maintenant, trois fois, Pierre a confessé son amour pour Jésus, et Jésus lui a dit de nourrir et de s'occuper de ses brebis et de ses agneaux. Ce récit nous est raconté en détail dans Jean 21:1-25, et il dit : « **C'était déjà la troisième fois que Jésus se montrait à ses disciples depuis qu'il était ressuscité des morts** » (Jean 21:14). On l'appelle la troisième fois parce que Jean fait référence aux moments où Jésus est apparu à ses disciples en tant que groupe, plutôt qu'à un ou deux individus (les deux temps précédents sont les #5 et #6).
8. Le jeudi de la semaine sainte, lors de la trahison et de l'arrestation de Jésus, il avait dit à ses disciples : « **Mais, après que je serai ressuscité, je vous précéderai en Galilée** » (Matthieu 26:32). C'est pourquoi les anges au tombeau de Jésus ont dit aux femmes : « **Allez promptement dire à ses disciples qu'il est ressuscité des morts. Et voici, il vous précède en Galilée : c'est là que vous le verrez** » (Matthieu 28:7). Cette huitième apparition de Jésus était prévue depuis longtemps. Jésus leur a dit quand et où il leur apparaîtrait. Ainsi : « **Les onze disciples allèrent en Galilée, sur la montagne que Jésus leur avait désignée. Quand ils le virent, ils se prosternèrent devant lui. Mais quelques-uns eurent des doutes** » (Matthieu 28:16-17). C'est à ce moment-là que Jésus leur a donné ce qu'on appelle la Grande Commission : faire de toutes les nations des disciples en les baptisant et en leur enseignant à observer ses instructions. Jésus ici a également promis d'être toujours avec eux pendant qu'ils exécutaient ses instructions.

Il est très probable que ce soit l'apparence à laquelle l'apôtre Paul faisait allusion lorsqu'il écrivit aux chrétiens de Corinthe : « **Ensuite, il est apparu à plus de cinq cents frères à la fois, dont la plupart sont encore vivants, et dont quelques-uns sont morts** » (1 Corinthiens 15:6). Puisque Jésus avait annoncé cette apparition à l'avance et avait désigné un certain lieu pour cette apparition, il semble probable que le plus de disciples possible se rassembleraient à ce moment pour voir leur Seigneur et entendre ce qu'il avait à leur dire.

Lorsque Paul a écrit sa première lettre aux Corinthiens, c'était environ vingt-cinq ans plus tard. Beaucoup des 500 personnes qui y étaient allées vivaient encore, et les chrétiens de Corinthe ont eu l'occasion de connaître certains de ces témoins et d'entendre de leurs propres lèvres ce qui s'était passé. S'ils ne pouvaient pas trouver de tels témoins, ils sauraient que Paul ne leur disait pas la vérité, mais Paul était sûr de ses détails, et il savait que son récit des apparitions de la résurrection de Jésus serait tout à fait vrai. Combien de témoins faut-il pour établir la vérité sur ce qui s'est passé ? Dans ce cas, il y avait plus de 500 témoins ! Encore une fois, nous voyons que la résurrection corporelle de Jésus est l'un des événements les mieux authentifiés de tous les temps. Notre Seigneur ne veut pas que nous doutions qu'il soit vraiment ressuscité des morts.

9. La neuvième apparition n'est mentionnée que par Paul, et en quelques mots : « **Ensuite, il est apparu à Jacques** » (1 Corinthiens 15:7). Il y avait plusieurs hommes nommés Jacques parmi les disciples de Jésus. Celui dont il est question ici était très probablement Jacques le frère de Jésus. Il était un chef éminent de la congrégation à Jérusalem au moment où Paul écrivit sa première lettre aux Corinthiens, afin qu'ils sachent qui il était. Jacques, le frère de Jean, ne vivait plus à cette époque. L'autre apôtre Jacques (connu sous le nom de Jacques le moins) n'était pas un leader bien connu à cette époque, donc les Corinthiens ne l'auraient probablement pas connu.

Jacques, le frère de Jésus, n'était pas l'un des douze apôtres ; en fait, la Bible dit que les frères de Jésus n'ont pas cru en lui pendant les années de son ministère. Mais Jacques et les autres frères (Jude, Simon, Joseph) ont cru en lui après qu'il est ressuscité des morts et est devenu les dirigeants de la congrégation à Jérusalem.

10. Paul nous dit qu'après que Jésus ressuscité est apparu à Jacques, il est apparu « **à tous les apôtres** » (1 Corinthiens 15:7). Cette apparition a eu lieu au Mont des Oliviers lorsque Jésus est monté au ciel. Nous garderons notre discussion de cette occasion pour la prochaine leçon.
11. En écrivant aux Corinthiens, l'apôtre Paul a mentionné une dernière apparition du Sauveur ressuscité. En tant qu'apôtre, il avait besoin de se compter parmi le nombre de ceux qui avaient vu le Christ ressuscité : « **Après eux tous, il m'est aussi apparu à moi, comme à l'avorton** » (1 Corinthiens 15:8). Paul a vu le Sauveur ressuscité alors qu'il était sur la route de Damas, dans l'intention de trouver les chrétiens dans cette ville et de les ramener à Jérusalem pour le jugement et la punition – peut-être même la mort. Mais à l'approche de Damas, Jésus lui est apparu et l'a appelé à être son messager spécial et son apôtre auprès des païens. Le récit de ce qui est arrivé à Paul (ou à Saül, comme il s'appelait à l'époque) est consigné en trois endroits dans le livre des Actes : Actes 9:3-8, Actes 22:6-11 et Actes 26:12-18.

Tous les événements énumérés dans le *Symbole des Apôtres* sont essentiels pour notre compréhension et notre profession de Jésus-Christ, notre Sauveur. Mais il ne fait aucun doute que la résurrection de Jésus d'entre les morts occupe une place très centrale dans l'enseignement chrétien. Le thème principal des sermons apostoliques du livre des Actes est la mort de Jésus sur la croix et sa résurrection. Lorsque les opposants juifs de Jésus lui ont demandé un signe qu'il était le Messie, Jésus leur a donné le signe de Jonas, qui est le signe de sa résurrection : « **Car, de même que Jonas fut trois jours et trois nuits dans le ventre d'un grand poisson, de même le Fils de l'homme sera trois jours et trois nuits dans le sein de la terre** » (Matthieu 12:40 ; aussi Matthieu 16:4). La mort et la résurrection de Jésus ont fait l'objet de nombreuses prophéties de l'Ancien Testament. Pendant la période de quarante jours après sa résurrection, Jésus a enseigné à ses disciples et « **leur ouvrit l'esprit, afin qu'ils comprissent les Écritures. Et il leur dit : Ainsi il est écrit que le Christ souffrirait, et qu'il ressusciterait des morts le troisième jour** » (Luc 24:45-46).

Lorsque l'apôtre Paul a présenté la doctrine chrétienne dans sa lettre aux Romains, la résurrection de Jésus était l'un des points sur lesquels il avait souligné. Dans son introduction, il a souligné que « **Jésus-Christ notre Seigneur** » a été « **déclaré Fils de Dieu avec puissance, selon l'Esprit de sainteté, par sa résurrection d'entre les morts** » (Romains 1:4). Après avoir expliqué qu'Abraham a été sauvé par la foi en la promesse du Messie, Paul a montré que notre salut est basé sur la mort et la résurrection de Jésus et notre foi (notre confiance) en ces événements. Il dit que la justice « **sera imputé, à nous qui croyons en celui qui a ressuscité des morts Jésus notre Seigneur, lequel a été livré pour nos offenses, et est ressuscité pour notre justification** » (Romains 4:24-25). Jésus a été mis à mort parce que nos péchés lui ont été donnés pour être punis. Jésus a été ressuscité des morts parce que Dieu déclare maintenant le monde entier juste parce que le péché du monde a été enlevé. Ainsi, la résurrection de Jésus d'entre les morts est la déclaration de Dieu au monde entier que les péchés du monde portés par Jésus ont été entièrement punis et qu'il y a maintenant le pardon pour chacun en lui.

Il y a plusieurs autres références à la résurrection de Jésus d'entre les morts dans la lettre de Paul aux Romains. Par exemple, il a écrit : « **Qui accusera les élus de Dieu ? C'est Dieu qui justifie ! Qui les condamnera ? Christ est mort ; bien plus, il est ressuscité, il est à la droite de Dieu, et il intercède pour nous !** » (Romains 8:33-34). Et Paul a écrit : « **Si tu confesses de ta bouche le Seigneur Jésus, et si tu crois dans ton cœur que Dieu l'a ressuscité des morts, tu seras sauvé** » (Romains 10:9). En lisant les autres lettres du Nouveau Testament, nous trouvons de nombreuses autres références à la résurrection de Jésus d'entre les morts. C'est une doctrine chrétienne vitale, et nous ne pouvons pas être sauvés sans elle.

Les nombreux soi-disant chrétiens qui nient la résurrection physique de Jésus d'entre les morts ne devraient pas du tout être considérés comme des chrétiens. Sans la résurrection de Jésus d'entre les morts, il n'y a aucun espoir de salut pour aucun de nous. Seul un Sauveur vivant peut nous sauver, pas celui qui est mort et reste dans son tombeau. Le Bouddha mort, le Confucius mort, le Mahomet mort, et tout autre prophète mort qu'il puisse y avoir, ne peuvent pas nous sauver. Seul le Seigneur Jésus vivant, qui est mort pour le péché de tous, est ressuscité des morts et est pleinement vivant à l'heure actuelle, peut et nous a sauvés.

Questions

1. Pourquoi Jésus s'est-il montré vivant à ses disciples tant de fois ?
2. Qui a été le premier à voir Jésus vivant après sa résurrection ?
3. Qu'ont découvert Pierre et Jean lorsqu'ils sont allés au tombeau de Jésus ?
4. Qu'est-ce que les autres femmes qui sont allées au tombeau y ont vu ?
5. Comment les disciples de Jésus ont-ils réagi aux récits des femmes ?
6. Pourquoi Cléopas et son ami étaient-ils si tristes alors qu'ils marchaient vers Emmaüs ?
7. Qu'est-ce que l'Étranger (Jésus) leur a indiqué dans la Bible ?
8. Pourquoi les disciples de Jésus étaient-ils derrière des portes verrouillées dimanche soir ?
9. Quel genre d'autorité Jésus a-t-il donné à ses disciples cette nuit-là ?
10. Comment Jésus leur a-t-il prouvé qu'il était le Jésus qui était mort ?
11. Qu'est-ce qui a convaincu Thomas que Jésus était ressuscité des morts ?
12. Quel a été le plus grand nombre de personnes ayant vu Jésus à un moment donné ?
13. Quelles instructions Jésus a-t-il données à ses disciples sur la montagne de Galilée ?
14. Sur quelle montagne Jésus est-il monté au ciel ?
15. Pourquoi Paul a-t-il dit qu'il était comme un avorton ?
16. Qu'entend-on par le signe de Jonas ?
17. Qu'est-ce que la résurrection de Jésus a prouvé à propos de Jésus ?
18. Que signifie la résurrection de Jésus pour notre salut ?
19. Que signifie cette phrase : « La résurrection de Jésus est l'annonce de Dieu au monde entier que ses péchés sont pardonnés » ?
20. Quelle est l'une des grandes différences entre le christianisme et les autres religions ?